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國立陽明大學108學年度第1學期第1次學生宿舍管理委員 

會議記錄 

 

時間：民國108年11月22日（星期五）中午12:10起 

地點：活動中心第二會議室 

主席：鄭凱元學務長 

出席：鄧宗業組長、軍訓室代理主任蕭志建、營繕組組長尤柏文(凌培耕代)、

白雅美老師、陳浩夫老師、姜為中老師、胡慧蘭老師(劉佩青代)、王鼎

涵老師、葉嘉華老師、周展豪同學、蔡育瑋同學、盧宛鈺同學、陳品銓

同學、宿舍幹部盧廷洋、宿舍幹部劉健彬 

請假:魏國晉、李威廷 

列席：林惠理秘書、卜玉玲組員、蔡均函專案組員、學生會副會長陳德範、學

代會議長許芷辰、資通中心李威頤資料管理師 

 

壹、 主席致詞 

一、 教育部在今年提出一個5年50億的宿舍改建計畫，由吳思瑤立委推

動，把宿舍的空間做為也是學習教學空間的衍伸。在吳思瑤等立委

提倡改變這個觀念說宿舍的空間是學習和教學一個重要的環境。所

以現在希望這筆5年50億的經費可以進來，所以陽明會在這一塊積

極的規劃與爭取。 

二、 比較近期的就是12月7日與12月8日有學務處舉辦的宿舍願景工作

坊，因為在教育部的這個計畫裡面學生的意見是最核心的，以使用

者的角度來做意見的彙整，然後另外一個重要的概念是要有專業的

建築師進入規劃，讓整個規劃是完整的從美學到基本功能都能兼顧

的空間，所以配合這個政策，宿舍在軟體上的管理就會變成很重要

的一塊，從冰箱到廚房的建置與否、如何管理廚房避免失火都是非

常重要的一環，所以各位委員接下來的任期期間都是非常重要的，

請各位多幫忙。 

 

貳、 確認前次會議紀錄 

 

參、 前次會議決議暨執行情形情形 

 

一、108年5月3日學生宿舍管理委員會議修正通過「國立陽明大學學生宿舍管

理辦法」第6條以外之條文。 

執行情形:經學生事務會議核備後，已公告施行。 

 

二、108年5月3日學生宿舍管理委員會議修正通過「國立陽明大學學生宿舍公

約」。 
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執行情形: 經學生事務會議核備後，已公告施行。 

 

三、廢止「國立陽明大學學生宿舍寢室訪視關懷要點」。 

執行情形: 經學生事務會議核備後，已公告廢止。 

 

四、臨時動議第一案為洪辰昊委員提議住宿輔導組應於108學年度第一學期宿

舍管理委員會與學生事務會議，提出訪客登記系統之執行進度報告，實施

內容待下次會議提案追認。 

執行情形:住輔組已將宿舍訪客系統編列109年預算，並於108年10月22日

與學生會討論系統建置。 

 

五、臨時動議第二案為住宿輔導組應召集工作小組，會同資通中心、營繕組、

學生會、學生宿舍自治委員會，商討住宿輔導組未能履行學生宿舍公約第

三條第一項各款之義務之認定標準與補救措施，並於108學年度第一學期

之宿舍管理委員會與學生事務會議提出評估成果，供後續修法參照，實施

內容待下次會議提案追認。 

執行情形:尚待執行，住輔組和營繕組今年投入5,899,000元改善宿舍冷熱水系

統。 

項目 金額(元) 

五舍熱泵系統  5,520,000 

女五舍熱水     70,000 

女二舍熱水改善系統,6F 實驗    132,000 

女三舍4.5樓冷熱水改善,實驗     77,000 

男女五舍儲熱桶洩氣閥    100,000 

男三舍加冷水管  

共計 5,899,000 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

鄧組長宗業補充說明:很抱歉因個人嚴重疏失忘記這個臨時動議，因此都

還沒召集相關單位做過討論，需要盡快補救，目前要從頭開始先了
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解學生會和自治會對這件事情的想法，這個議案的大方向也需要在

明年或今後的大整修當中一起共同討論，很抱歉沒有履行這個議

案。 

鄭學務長凱元補充說明：鄧組長非常忙碌且投入住輔組組長的這份工

作，宿舍大小事他都要跟我呈報，對於忘記這個議案完全可以理

解。但我也有督導不周的地方，我們再把它補足。 
 

肆、 住輔組業務報告 

一、為配合教育部5年50億「學生住宿環境提升計畫」，本校女一舍、女二舍、

男三舍公共區域，預計於109年進行整修，待校務基金管理委員會通過後

實施。 

 

二、於109年起新增「訪客系統」及「床位交換系統」等。 

 

伍、 提案討論 

提案一                                         提案單位：學務處 

案由：擬修正學生宿舍管理委員會設置要點第二條第三款組織成員之學

生會代表(詳見附件一對照條文) ，提請 審議。 

   說明: 按本校原有「大學部學生會」及「研究生學生會」兩學生自治組

織，因學生會組織章程修正（於108年4月9日學生代表大會三讀通過，

108年4月9日會長(2018)陽學會字第00018號公告公布施行），將兩學生會

一併納入本校「學生會」之組織架構下，爰本校已無「大學部學生會」

及「研究生學生會」之組織名稱。 

決議: 通過，提108學年第1學期學生事務會議核備。 

 

     提案二                                        提案單位：住輔組 

案由:擬修正「國立陽明大學學生宿舍管理辦法」第六條第四項(詳見附

件二對照條文)，提請 審議。 

說明:學生事務會議已通訊通過「暑期營隊及交流生住宿辦法」，為求與

學生宿舍管理辦法文字相符，擬提修正。 

決議: 通過，提108學年第1學期學生事務會議核備。 

 

陸、臨時動議 

對於將來宿舍改建計畫的建議： 

一、 鄭學務長凱元說明：接下來宿舍改建將會有許多細節，包括:男女

生是否混宿，與我們的兩性交流相關；或者廚房的設置與否，學

務處收到許多的學生建議認為要有廚房；目前宿舍大部分是四人

房，有沒有需要做大幅度改建增加兩人房的數量？如果要有改變，

這一期的整修應該是蠻關鍵的一波。 

目前在宿舍部分也有尋求交大建築所土木系的幫助，上個月交大



4 
 

的總務長張基義率領營建與建築背景的主管來陽明讓我們做諮詢。 

 

二、 鄧組長宗業說明:這次爭取教育部的補助計畫其實是一個競爭性的

擇優補助，沒有保證，而且強調這個補助不是用於工程發包案，

是宿舍環境的改造與提升，希望宿舍不再只是宿舍，要有新的功

能，融入：學習、同儕交流及創意的機能，且在過程當中一定要

說明如何做到教師與學生做到共同參與規劃。 

三、 葉嘉華委員建議：今天第一次參與這個會議，也是第一次聽到這

個計畫，依照個人長達十年居住宿舍的經驗，包括國內外宿舍都

有住過，對於教育部所提:融入學習、同儕交流與創意機能，我個

人有些體會，在程序上會希望先有一個普查，這是比較務實的民

意基礎，再來是依我在陽明的教學經驗，陽明的學生對宿舍的想

法，多認為可以回去睡覺就好了，所以說不出對宿舍改造的意見

也是正常的，那就用一個比較客觀的方式普查，也讓接下去的工

作坊有民意基礎。 

對於學習、同儕交流和創意機能的方面，需要空間的規劃，很可

能現在有些空間都需要打掉重做，以五舍為例，交誼廳的空間並

不是很令人滿意，同學可能認為有椅子和桌子作為工作空間，有

跑步機可以運動就很不錯了，但以我住過的宿舍來說，這樣的配

置很不及格，沒有達到國際水準，現在要交國際生、交流生，這

都無法構成吸引力，要怎麼讓人來交流呢？同儕交流的部分，其

實也沒有甚麼可以交流的空間，就是幾個桌子和椅子，而且電視

機就在旁邊，一邊在看電視，另一邊自習室的配置以隔板分成一

格一格的，以國外的角度看來是很奇怪的事情。陽明的學生可能

覺得還可以，但是如果要做到教育部的標準，我覺得很不及格，

因此我建議提供學生一些樣本，例如交大有一棟宿舍做得很好，

成為標竿性的宿舍，可以給同學參考，讓同學看看你們想要住在

甚麼樣的環境裡面，需要一些樣本想像。這就是第二個建議:找資

料。其他部分我想也會有專業的設計師給我們更多建議，讓我們

去思考，我反而覺得工作坊是最後的部分。陽明學生都很忙，希

望學生回宿舍之後真的可以放鬆，不會覺得回宿舍就是睡覺，醒

了之後就趕快走，這會讓同學在學校的經驗漸趨狹隘，如果可以

讓同學去參觀其他學校的宿舍的話也是一個蠻實際的做法，能給

予同學想法和啟發，讓學生思考到底想要怎麼樣的宿舍。 

四、 學生會說明：因為這是一筆跨校性的向教育部爭取競爭的一個補

助計畫，學生會這邊也有在做一些初步的研究，包括考量到建築

法規，以山上的住宿區為主，考量到宿舍無法拆除重建，所以目

前的規劃是在保留結構體的情況下，拆除所有內裝，例如：水電、

消防，來做全面性通盤的計劃，目前觀察到的學生需求也多是跟

這些(水電、消防)有關，更在意功能性，也在意山上住宿區因為

消防法規和消防安全問題而沒有廚房，在規劃時希望一併加入做
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考量，這是我們初步規劃的方向，會統合會內意見後再做一份普

查，也會和各宿舍舍幹合作，蒐集包含訪客系統等的舍民意見，

將普遍性的需求與個人需求都納入考量，也會將後續的維修計畫

也一併考量，希望最後完成比較整體形的規劃，避免完工之後還

要多次修改。 

五、 凌培耕技正說明：包括剛剛同學和老師提到的問題，我們都有注

意到，因為公共工程的評審機制是我們依照採購法的執法、評審

委員會的組織規則，這些委員們會是決定建築物結果的關鍵人物，

我們還在想辦法突破，例如利用工作坊或是普查，先把全部的意

見整合了以後，寫入需求說明書，來主導要投標的建築師們的規

劃方向，我們甚至可以用參與式設計或是大家提供喜歡的影像給

學務處，供建築師參考。我們還有其他構想，包括學生餐廳，我

目前在學生餐廳門口張貼了一個包含 QR code 的海報，但目前都還

沒有收到任何回覆，希望大家多多利用。因為針對學生餐廳，我

們這次找來的評審都是台灣設計界的翹楚，包含：交大的張基義

總務長、人社院的曾成德院長還有建築所的龔書章老師，來投標

的建築師，會明白陽明是有誠意要做學生餐廳的突破，希望大家

從基層開始提供建議，不要讓評審委員來決定。以男女五舍為例，

其實也是因為預算考量，所以結果不如預期，這種預算的限制，

我們也是盡量突破，例如學務處在這次女一、女二和男三的整修

就提了一個很大膽的預算。 

六、 學生代表建議：不論是民意基礎，或是蒐集建議，都需要好的宣

傳。例如工作坊的宣傳比較晚，我的行程已經安排因此無法參加，

或是關於學生餐廳建議的海報，應該貼在更多地方，更早更廣泛

的宣傳與蒐集建議。或者是對學生宿舍的建議，也可能因為沒有

出過國而缺少想像，大家需要的是資訊的來源。 

七、 鄭學務長凱元總結：工作坊是學務處在最短的時間內籌備的，因

為要趕在12月向教育部提宿舍的經費，反而是工作同仁在很短的

時間內提出這些計畫，之後的活動就會有比較充裕的時間宣傳，

謝謝大家的建議。下周我們將向郭旭原建築師參訪，接下來這些

改建我們將廣泛的尋求建築師的建議，我們的第一站就是拜會郭

建築師，觀賞作品，也有邀請學生參加，在宣傳方面也請學生和

學生會幫忙，參訪之後如果有甚麼想法或建議都請往學務處或是

也向其他同學反應與宣傳。 

 

柒、散會 


